

Religious Practices, yaitu tentang perilaku orang beragama selalu mirip dengan pasien neurotisnya. Kemiripan ini terletak pada sama-sama menekankan bentuk-bentuk seremonial dalam melakukan sesuatu, dan sama-sama akan merasa bersalah seandainya tidak melakukan ritual-ritual tersebut dengan sempurna. Upacara-upacara yang dilakukan juga diasosiasikan dengan penekanan terhadap dorongan dasariah. Gangguan psikologis biasanya muncul dari ketertekanan hasrat seksual, sedangkan dalam agama terjadi sebagai akibat ketertekanan diri yaitu pengontrolan terhadap *instink-ego*. Dengan demikian, penekanan seksual terjadi dalam gangguan obsesi mental diri seseorang, maka agama yang dipraktikkan bisa dikatakan sebagai gangguan obsesi mental secara universal. Oleh karena itu, konsep yang paling tepat untuk meneliti agama adalah konsep-konsep yang telah dikembangkan dalam psikoanalisa.

Parahnya, pernyataan ketika melihat dan mengamati tentang agama Kristen, saat berlibur di Tirol pada tahun 1911, ia melihat fenomena yang mengherankan, ketika patung-patung Tuhan yang disalibkan. Baginya nampak kejadian tersebut merupakan suatu kebutuhan religius untuk memuaskan gairah dan untuk mengecilkan peran Bapa, sehingga *Oedipus Complex*⁸ baginya menjadi masalah utama dari Tuhan Yesus yang terjadi di Tirol.⁹ Terjadi *Oedipus Complex* ini dikarenakan adanya dua emosi manusia

⁸ *Oedipus Complex* adalah hasrat yang ditekan pada diri anak-anak untuk melakukan hubungan seksual dengan orang tuanya yang berlainan jenis kelamin dengannya. Lihat Sigmund Freud, *Peradaban-peradaban dan Kekecewaan-kekecewaan*, alih bahasa. Apri Danarto (New York: Norton and Company, 2000), 157.

⁹ Joachim Scharfenberg, *Sigmund Freud: Pemikiran dan Kritik Agama*, alih bahasa: Shohifullah, Subhan Zainuri, Zulkifly (Yogyakarta: Ak Group, 2003), 219.

berperan secara dominan dalam proses terjadinya konversi agama pada diri seseorang atau kelompok.

b. Para ahli ilmu jiwa (psikologi) berpendapat bahwa yang menjadi faktor pendorong terjadinya konversi agama adalah faktor psikologis yang ditimbulkan oleh faktor internal maupun faktor eksternal.

1) Faktor Internal, yang mempengaruhi terjadinya konversi agama adalah kepribadian. Secara psikologi tipe kepribadian tertentu akan mempengaruhi kehidupan jiwa seseorang. Dalam penelitian W. James ditemukan, bahwa *Pertama*: tipe melankolis yang memiliki kerentanan perasaan lebih mendalam dapat menyebabkan terjadinya konversi agama dalam dirinya; *Kedua*: faktor pembawaan. Menurut penelitian Guy E. Swanson bahwa ada semacam kecenderungan urutan kelahiran mempengaruhi konversi agama. Anak sulung dan anak bungsu biasanya tidak mengalami tekanan batin, sedangkan anak-anak yang dilahirkan pada urutan antara keduanya sering mengalami stres jiwa. Kondisi yang dibawa berdasarkan urutan kelahiran itu banyak mempengaruhi terjadinya konversi agama.

2) Faktor Eksternal, yang mempengaruhi terjadinya konversi agama adalah; *Pertama*: faktor keluarga. Keretakan keluarga, ketidakserasian keluarga, berlainan agama, kesepian, kesulitan seksual, kurang mendapat pengakuan kaum kerabat, dan lainnya. Kondisi yang demikian menyebabkan seseorang akan mengalami

- 1) Masa tenang pertama, masa tenang sebelum mengalami konversi agama, dimana segala sikap, tingkah laku dan sifat-sifatnya acuh tak acuh menentang agama.
- 2) Masa ketidaktenangan. Konflik dan pertentangan batin berkecamuk dalam hatinya, gelisah dan putus asa, tegang, panik dan sebagainya. Tahap ini berlangsung jika masalah agama telah mempengaruhi batinnya. Mungkin dikarenakan suatu krisis, musibah, ataupun perasaan berdosa yang dialaminya. Hal tersebut menimbulkan semacam kegoncangan dalam kehidupan batin, sehingga menyebabkan seseorang lebih sensitif dan hampir putus asa, ragu, tegang dan bimbang. Perasaan itu menyebabkan seseorang lebih sensitif, dan hampir putus asa dalam hidupnya, serta mudah terkena sugesti. Pada tahap ini terjadi proses pemilihan terhadap ide atau kepercayaan baru untuk mengatasi konflik batinnya.
- 3) Setelah masa goncang itu mencapai puncaknya, maka terjadilah peristiwa konversi itu sendiri. Orang merasa tiba-tiba mendapat peunjuk Tuhan, mendapat kekuatan dan semangat. Hidup yang tadinya seperti diporak-porandakan oleh badai persoalan, tiba-tiba angin baru berhembus, hidup berubah menjadi tenang, segala persoalan hilang mendadak berganti dengan rasa istirahat (rileks) dan menyerah. Menyerah dengan tenang kepada Tuhan Yang Maha Kuasa, Pengasih dan Penyayang, mengampuni segala dosa dan melindungi manusia dengan kekuasaan-Nya.

- 4) Keadaan tenteram dan tenang. Setelah krisis konversi lewat dan masa menyerah dilalui, maka muncul perasaan atau kondisi jiwa yang baru, rasa aman damai di hati, tiada lagi dosa yang tidak diampuni Tuhan. Tiada kesalahan yang patut disesali, semuanya telat terlewati, segala persoalan menjadi enteng dan terselesaikan. Hati lega, tiada lagi yang menggelisahkan, kecemasan dan kekhawatiran berubah menjadi secerca harapan yang menggembirakan, tenang, luas, tak ubahnya seperti lautan lepas yang tidak berombak di pagi yang menawan.
- 5) Ekspresi konversi dalam hidup. Tingkat terakhir dari konversi itu adalah pengungkapan konversi agama dalam tindak tanduk, kelakuan, sikap dan perkataan, dan seluruh jalan hidupnya berubah mengikuti aturan-aturan yang diajarkan oleh agama. Maka konversi yang diiringi dengan tindakan dan ungkapan-ungkapan kongkrit dalam kehidupan sehari-hari, itulah yang akan membawa tetap dan mantapnya perubahan keyakinan tersebut.